Fanderet osto

#### REPUBLICA DE CHILE

Declaración of the presente deslered

Pienso que el Senado debe fotar favorablemente el proyeto del cobre por dos razones fundamentales:

- 1º Porque el proyecto es bueno, de claro beneficio para Chile: y
- 2º Porque ése proyecto expresa lo que mi la enorme mayoría de los chilenos quiere, en la materia.

En otras palabras, el proyecto satisface el interés naciocorresponde a nal y/la voluntad del pueblo.

¿Por qué digo que el proyecto es bueno?

Digo que el proyecto es bueno, francamente bueno, porque ramina intento representa el interta/más serio, realista y fecundo que se ha/a realizado en Chile en este siglo, para superar las debilidades básicas de nuestra economía.

#### RENKERSKENDENSKENDENSKENDENSKENDEN REDEKENDE

La mayor parte de nuestres economistas, de todos los sectores ideológicos, xerenscenzana señalan que el principal obstáculo que frena nuestro desarrollo económico es la el déficit de nues-Chile no exporta tra balanza de pagos. Novembertamen lo suficiente para financiar nnestrasznesesidadeszdezdirisaszparazobtonerziaszdirisas finan-

ciar musicas importaciones / Esto nos obliga a endeudarnos cada vez progresivamente porque cada año necesitamos año más, lo que empeora/la situación, alxanmentarxeadaxañox la xuez Ae más dólares, no sólo para importar, sino también para pagar deudas.

Y la mayoría de los economistas están también de acuerdo en conomistas están también de acuerdo en conomista en con que este fenómeno; el déficit habitual de nuestra balanza de pagos, es una de las causas estructurales de la inflación crónica que afecta a Chile, con su maneta secuela de desvalorización monetaria y de encarecimiento constante de la vida que sufren los hogares chilenos.

En consecuencia, el aumento substancial de nuestras exportaciones es exigencia ineludible si queremos salir del subdesarrolbo y derrotar definitivamente a la inflación. Sólo así obtendremos los ingresos de divisas necesatios para equilibrar nuestra balanza de pagos y estabilizar nuestra economía.

Ahora bien, de todos los rubros de la producción chilena, ninguno ofrece las posibilidades que el cobre para lograr a corto plazo un incremento considerable in en las exportaciones. Tenemos las mayores reservas de cobre del mundo, y sin embargo, muxum comparada con la de los otros países cupríferos, la producción chilena es la que ha tenido, en este siglo, un ritmo más lento de crecimiento. Es decir, no estamos aprovechando en forma razonable, esta inmensa riqueza con que Dios nos dotó.

El proyecto del cobre tiene por objeto posibilitar un programa que significará practicamente duplicar la producción de cobre en los próximos cinco años -de 630 mil toneladas en 1964 a 1 millón 190 mil al cabo del mismo plazo, toneladas en 1970- y que significará/un aumento de nuestros ingresos de divisas/superior a los 250 millones de dólares al año. Experior zarkienymexentonoguieneskuinimisanxoxnanospreoizmkienymexestanzaepheak zentakelkinekementokdekinekesoskquekpakakentiokkepkesentakeikpke plankdelkanbiernskam Para valorizar debidamente lo que esto re-

presenta, basta tener en zueta cuenta estos dos datos: dex210xxxx15xmillonexxx a) que el promedio anual de los ingresos del cobre entre 1961-1963 fué de 227x000 225 millones de dolares. El aumento de esos

> ingresos en más de 250 millones de dolares significa más que duplicar los ingresos de divisas que el cobre proporciona a Chile, y ....

b) que el total de ingresos en divisas por exportación de bienes incluido el cobre, y servicios//se calcula este año en 459 millones de dolares - El aumento que traerá consigo el programa del cobre significará elevar los ingresos de divisas del país en más de un 50% en el lapso de cinco años.

Otro de los problemas básicos de la economía chilena es la bas ja falta de trabajo.- Chile no in proporciona tra posibilidades de trabajo a todos sus hijos. Este es un drama que viven miles de hogares de nuestra patria y que repercute muy gravemente en toda la vida nacional.

Ahora bien: elxpregentexactive bre don Raul Saez ha demostrado cómo el programa del cobre significará la creación de 40 mil

ciones, entre empleos directos en la industria misma y // su abastecimiento, y empleos indirectos en servicios y en la satisnuevas facción de las/necesidades de consumo.

Un tercer probèma gravísimo de la economía chilena es la baja tasa de inversión. Chile inversa tiene actualmente una inversión neta anual, en bienes de capital, del orden de los 300 millones de dolares, lo que es muy poco para las necesidades de desarollo del país. Sin inversión, no hay presidente de servicion de la país. Sin inversión, no hay presidente de servicion de la país.

Ahora bien: el programa del cobre proyectado por el Gobierno
y une para cuya ejecución exximixmentar se ha propuesto esta el ley que el Senado debará votar el miércoles próximo, significa una adicional inversión de neta, en les próximos canco años, de cien mil dolares al año. Es decir, la realización de este proyecto representa de inmediato, elevar faximenta del país.

pero no es esto todo. La aprobación o rechazo delste proyecto del cobierno tendrá una repercusión que va mucho más allá
de la pura indinitriaximi minería del cobre. Quienes impugnan el
proyecto lo enfocan rame exclusivamente en relación a las bases
de convenio con las empresas de la gran minería del cobre, sí cuayos detalles desmenuzan con el ánimo de encontrar posibles fallas.
Los abogados sabemos bien que no hay texto de ley o de contrato
al cual, si se le juzga con espíritu crítico, no puedan formulársele objeciones. Y si nos solazamos en esas objeciones, perderemos no sólo la objetividad, sino también la perspectiva, la visión de conjunto. Los árboles no nos dejarán ver el bosque. Eso
es lo que les pasa a la mayoría de los opositores. Se pierden
en sigún detalle del convenis con la Kenecotí o con la Anaconda,
example y entonces no sólo olvidan las ventajas innegables que
esas negociaciones traerán al país, sino que además olvidas total

ignoran totalmente el resto de las inversiones: las de la pequeñay mediana minería, para la cual an hay múltiples proyectos a base de inversiones fant importantes aportes de capital extranjero. y las de 100 otros rubros de la antimidaden producción nacional, respecto de los cuales hay proyectos concretos de inversión y de aportes de capitales que vendrán o no vendrán al país según sea la suerte de este proyecto. La votación del Senado este miércoles les dará la patita de la disposición de Chile para recibir o no capitales extranjeros que vengan a colaborar al desarrollo de tax nuestra economía. El Gobierno del Preidente Frei tiene proyectos concretos y negociaciones avanzadas para en materia de celulosa, industria siderurgica, exportación de otros minerales, petroquimica y otras industrias, que de aquí a 1970 pueden cambiar la man-\*\*\*\* faz de nuestra economía / e/incrementar nuestras exportacio-Clegara mas Allabella Hilland de Na the action interest de divisas. Extensive chilex puede xenxistad

Es decir, Chile puede, en virtud de este proyecto, entrar en una etapa de expansión económica que nos lleve, para el año 1970, a eliminar totalmente el déficit de nuestra balanza de pagos, invita mássipas de pagos en forma que le permita duplicar el valor de sus exportaciones, dar pleno empleo a su población e incrementar considerablemente el ingreso de cada familia.

Por esto es que Elxeabiarna se ha dicho, cony razón, que este programa constituye la "viga maestra" de nuestra recuperación económica.

dexadaxecenomica chilena esas en dependencia. Una de las más grandes aspiraciones nacionales, compartidas por la immensa mayoría de los chilenos, es la de nuestra independencia económica// el control de por Chile de sus musatras riquezas básicas. Y en este orden de cosas, el programa cuya realización persigue el proyecto del cobre, constituye alapacidad de rempaso de enorme trascendencia. El aumento de la capacidad de rem

finación del país de 275 mil toneladas al año a 700 mil toneladas anuales, la facultad del Presidente de la República de disponer el estanco o monopolio de las ventas y, sobre todo, la asociación del Estado chileno con las empresas de la gran minería, anxualidade mediante la formación de sociedades mixtas, en la principal de memiaxmaxoritarioxenxelxelaxenaxdexelxenientex las cuales el Estado pasa a ser socio mayoritario, en estado pasa a ser socio mayoritario, en la principal de sus industrios y concretos mediante los cuales nuestra patria asume un efectivo control y una eficaz intervención en la principal de sus industrias. Mientras otros para se contentan con vivir proclamando su antiimperialismo verbalista, el Gobierno del estado medidas concretas para ir conquistando la independencia económica de Chile.

por tudas estas razones principales, y otras secum arias que por tudas estas razones principales, y otras secum arias que por factivamente la escasez de tiempo me impide agregar, tengo la convicción de que el proyecto es bueno y debe ser aprobado por el Congreso Nacional.

Pero al comienzo dije que existe hay otra razón más: el proyecto representa la voluntad mayoritaria del pueblo de Chile, claramente expresada en las dos últimas elecciones. En la campaña presidencial, rexistración este tema del cobre fué uno de los más debatidos. El sr. Allende propuso la nacionalización. Exet El sr. Frei
propuso la chilenización. Ambos dieron sus razones y precisaron lo
que harían. El presidente Frei triunfó y está haciendo precisamente
lo que dijo en la campaña. Y este proyecto, este mismo proyecto,
presentado al Congreso el 4 de Enero último, fué debatido en durante
la campaña parlamentaria última; sus impugnadores lo atacaron y los
demócrata cristianos lo defendimos. El pueblo dijo su palabra el 7
de Marzo. Desconocer esa palabra sería negar la Democracia.

En verdad, el pueblo de Chile sabe que el cobre es su principal riqueza. Quiere aprovecharla. Sabe también que los principales
minerales pertenecen actualmente a empresas extranjeras. Algunos le
disenvana sugieren expropiarlas. Pero el pueblo de Chile, que junto
con ser independiente, altivo y digno, es realista, advierte cuáles

cuan limitados son sus recursos y cuánto necesita de pa nuevos capitales. Por eso no é se entusiasma con la fórmula de la nacionalización. Pero tampoco quiere seguir como estamos. Repitor quiere máximo de beneficio posible. Si para ello es necesario, a falta de capitales propios, estimular ixximumus el aporte de nuevas inversiones extranjeras, está dispuesto. Naturalmente, no ignora que esos inversionistas persignan zmantanteskutititadeskasinkenyakingentikakakakakanikika requieren seguridades y persiguen imperiante xutilidades ganancias importan-las cuales rendránxe em no han venido hasta ahora. tes, sin/inxenxixes/rendránx No se las rehusa, porque el pueblo de Chile no hace lo del perro del hortalano, - quexnoxenexnixas jaxeomera Lo que, en cambio, exije, es que esos inversionistas se sometan a las leyes y a las autoridades chitenas, que laxleyxamilenaxxquexaxxEstadaxdexShilexparticipexen los intereses de Chile sean resguardados y que nuestro país participe xdxxxxxxx equitativamente en inaxianta la empresa. interpreta

El proyecto del cobre Exclassementation esta voluntad sensata y justa del pueblo de Chile, para convertirla Exclassiva experitadireza en realidad. Ideaxiármelas está los estímulos que las circunstancias hacen necesarios para que esta industria vital duplique su rendimiento e idea formulas eficaces para asegurar la participación del Estado de Chile.

Por todo esto, sigo confiando en que el proyecto del cobre será aprobado. Así lo exije el interés de Chile y el juego leal de la Democracia.